
万众瞩目的舞台上，镜头聚焦，
定格精彩。

高朋满座的会场内，凝聚共识，
热切交流。

11月18日上午，我省精心筹备、
倾力打造的2022辽宁国际投资贸易
洽谈会（以下简称“辽洽会”）在沈阳
新世界博览馆隆重开幕。本届盛会
以“畅通开放通道 共享绿色发展”
为主题，充分展示辽宁开放形象，深
度推介振兴发展成果，强力推动我
省同各方的经贸合作。

开幕式上，“世界500强”、“中国
民企 500 强”、行业领军企业等国内
外知名企业嘉宾代表，日本、韩国、
德国、俄罗斯等国经贸促进机构，中
国国际进口博览会（以下简称“进博
会”）参展商、国内外重点采购商，16
个外省市代表团齐聚辽宁，带着新
技术、新产品、新模式、新业态来到
这片投资热土，寻求合作之机，共谋
振兴之策。

立足深度融入国家对外开放大
格局、服务构建新发展格局和高质
量参与“一带一路”建设，发挥辽宁
的区位和产业优势，我省推出辽洽
会这一高层次、国际化的投资贸易
合作平台，体现了辽宁同世界共享
发展机遇和成果、实现互利共赢的
真诚愿望。

开幕式上，辽宁的真诚和热情，
让参会的代表深深感受到我省深化
与各方交流合作的开放胸怀，体会
到数字辽宁、智造强省建设所蕴含
的无限机遇。众多参会嘉宾吐露心
声：来到辽宁，不虚此行；选择辽宁，
互利共赢。

打造辽宁磁场
郑重落笔，真挚握手，315 个项

目签约，4992亿元投资注入。
开幕式现场，经过全省上下积

极对接、精心准备，一批项目签约落
户我省，涉及智能制造、精细化工、
生物制药、新能源、新材料等多个领
域。看好辽宁、扎根辽宁、深耕辽
宁，众多企业家以一笔笔真金白银
的实际投入，显示对这片土地的高
度信任、对未来发展的充足信心。

一个个项目、一份份合同，传递
出积极的增长预期，映射出辽宁打
造招商引资“强磁场”、谋划高质量
项目群的坚定决心，体现出我省持
续加快推进数字辽宁、智造强省建
设，做好结构调整“三篇大文章”的
不懈努力。

辽宁磁场，央企民企巨头纷至
沓来——

开幕式上，省政府与中国华电集
团、中国黄金集团有限公司等央企举
行战略合作签约仪式，双方将在新能
源等产业方面进一步深化合作。

民企也在找寻机遇。“法治是最
好的营商环境。辽宁近年来把法治
环境、信用环境建设作为优化营商
环境最紧迫、最突出的任务来抓，让
我们对在这里投资有了更大信心。”
切身感受到辽宁近年来营商环境的
变化，永同昌集团董事局主席张宗
真表示，会更多关注辽宁、投资辽
宁，未来将在丹东推动数字经济小
镇或电商小镇的项目建设。

辽宁磁场，吸引客商投资加速
布局——

华润电力投资沈阳，京东集团
与大连签署战略合作协议，艾美疫
苗在沈抚改革创新示范区建设疫苗
工厂……众多企业家投资辽宁的热
情高涨。

此次辽洽会，阜新市共有远景
能源智能风机叶片制造等40个项目
实现集中签约，计划总投资额达
257.3 亿元。看中阜新市的营商环
境，中科宇能科技发展有限公司计

划投资超 30 亿元，建设风热机组整
机装备项目。公司总经理李庆安表
示，阜新风光资源丰富，产业基础雄
厚，当地“一企一策”帮助企业及时
解决项目建设中存在的问题，奠定
了未来深化合作的坚实基础。

看好辽宁优势
辽宁之机始于辽宁之“基”。开

幕式上，众多参会嘉宾表达了对辽
宁基础优势的青睐以及对深化合作
的期待。

辽宁，区位优势得天独厚。这里
是东北唯一既沿海又沿边的省份，交
通基础设施完善、水陆空网络四通八
达。中国银行行长刘金在开幕式现
场表示：“辽宁作为我国向北开放的
重要窗口、东北亚地区的重要枢纽，
在东北振兴战略中有着举足轻重的
作用。中国银行愿意为支持辽宁经
济发展作出更多贡献。”

辽宁，全国重要的工业基地。
这里产业门类齐全、工业基础雄厚，
形成了以装备制造、石化、冶金等产
业为主体的制造业体系。特别是当
数字浪潮来袭，辽宁丰富的应用场
景已经成为亟待赋能的巨大市场，
受到众多资本的青睐。浙江炬荣集
团有限公司董事长周广鹭说：“辽宁
工业企业众多，转型升级空间巨
大。本次参会我希望能与更多辽宁
企业家相识相知、深入交流，寻找合
作的空间。”

辽宁，全国闻名的科教大省。
这里高校院所林立、人才资源丰富，
让不少企业家看着“眼馋”。广西辽
宁商会副会长王桂同表示：“我主要
从事教育工作，特别看好辽宁的教
育优势，这次参会期待与更多辽宁
的科教资源对接，寻求合作机遇。”

找寻共同的观点、合作的基点、
发展的交点，众多嘉宾看好辽宁优

势，并期待在这片热土扎根。

共享辽宁机遇
为机遇而来，因潜力而动，向共

赢而行。
举办了三届的辽洽会，正不断

擦亮名片，成为辽宁服务和融入新
发展格局的窗口，也成为外界了解
辽宁、牵手辽宁的重要平台。通过
大会，正有更多的老朋友、新伙伴期
待与辽宁携手前行、共享机遇。

大韩商工会议所会长、SK 集团
董事长兼 CEO 崔泰源在发言中表
示：“辽宁省为外国企业提供了良好
的经营环境，是京津冀地区的重要关
口，是引领东北地区经济发展的‘主
引擎’，我期待韩国以及其他各国的
企业都在辽宁获得良好的发展。”

借力大会平台，不少企业找到
了亲密的合作伙伴。大商集团食品
集群总裁陈欣的参会之旅收获满
满。她表示：“本次参会，大商集团
共带来了来自6个国家的300多款产
品。在备展期间，我们的产品就已
经受到关注，有十几个企业前来洽
谈，希望能够在展会期间促成更多
合作。”

同样，期待在辽洽会期间实现
牵手的还有辽宁东北亚文旅集团有
限公司董事长车爽，“本次展会我们
参与多个展位的布展工作。如果说
辽洽会是外界了解辽宁的重要桥
梁，那么会展企业就是这座桥梁的
建筑工人。通过布展让更多企业看
到辽宁的好，是我们的责任。我也
期待借力大会能够找到更多合作的
机遇。”

看准辽宁之变、感受辽宁之暖、
共享辽宁之好。开幕式上，巡馆途
中，一扇扇共赢之门接连打开，一颗
颗合作之种相继埋下，它们必将迎
来春之勃发。

“选择辽宁，互利共赢”
——2022辽宁国际投资贸易洽谈会开幕式侧记

本报记者 董翰博 孙大卫
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欧力士集团中国区总部设
在辽宁大连，可以说辽宁是我
们的“老家”。

建在大连东港商务区的欧
力士中国总部大厦是目前国内
唯一日系投资、在建的5A级高
端商业写字楼，将集产、展、研、
学、商为一体，打造成深耕大

连、辐射东北亚的中日经贸与
文化交流中心、区域创新产业
中心，以及高品质生活消费商
业综合体。

近年来，欧力士不断加大在
中国、在辽宁的投资力度，收益
颇丰。比如，通过积极践行“双
碳”战略，赋能助力投资的新能
源储能企业——大连融科储能
集团。融科储能作为最早涉足
全钒液流电池储能的企业之一，
坚持技术创新，打造全新商业模
式，目前公司全钒液流储能装机
量在全球市场占比高达60%。

欧力士始终看好辽宁，一
直扎根辽宁，致力于做中日产
业合作的“超级链接者”。通过
新投资平台建设、数字经济、IP
赋能、融资租赁等领域的最新
成果，为企业注入新的活力。

欧力士大中华区董事长刘国平——

做中日产业合作的“超级链接者”
本报记者 李 越

作为一家德国科技集团，
贺利氏是有着 300 多年历史的

“百年老店”、世界 500 强企业。
我们聚焦“材料科技赋能低碳
环保”这一主题，助推中国光
伏、电动汽车、冶金、半导体等
相关产业的高质量发展。我们
特别看重辽宁市场，在沈阳市
铁西区有三家公司，分别主攻

半导体用高纯石英产品、特种
光源应用技术和冶金测温传感
器等。

近年来，我们见证了辽宁营
商环境的不断改善，这让贺利氏
集团和各事业部拥有充足的信
心在辽宁长期发展，并通过持续
投资、技术升级，把企业做大做
强，以良好的社会效应和经济效
益回报社会、回报大家。

企业的发展离不开政府的
支持、客户的信任、员工的敬业，
离不开产业链、科研机构等各界
伙伴的帮助。概括起来，就是一
个词——合作。合作创造机会，
合作产生价值。所以，去年我们
来了，收获很多；今年我们再来，
有新期待，相信也会有新收获。
下一步，我们会将更多的产品与
投资注入辽宁这片热土，与辽宁
多多合作，携手共赢。

贺利氏大中华区总裁艾周平——

我们有信心在辽宁长期发展
本报记者 李 越

这是我第五次来到辽宁，每
次到这里来，都给我留下美好
的回忆，而且每次都能看到辽
宁有新变化。辽宁人蓬勃向
上的精神风貌、振兴发展的坚
实步伐，深深地感染了我，也
让我萌生了与辽宁开展深入
交流合作的想法。

辽宁作为中国重要的工业

基地，制造业基础好，产业链相
对完整，科教和人才资源丰富，
未来可期。德国也是工业大国，
在我看来，辽宁与德国创新资源
高度互补，合作前景广阔，通过
扩大双向投资，促进经贸往来，
能够推动双方合作取得更多务
实成果。恰逢中德建交50周年，
在这样的文化背景下，我希望我
们企业能为推进新时期中德关
系走上新台阶贡献一份力量。

此次辽洽会，我专程从德
国赶来，此行非常重要的活动
是 与 铁 岭 市 签 署 合 作 协 议 。
铁岭市政府热情友好的态度、
有力的政策支持，让我感到很
放心、很舒心，让我下决心在
这里投资发展。我相信双方
能够成为很好的合作伙伴，实
现互利共赢，也期待未来能有
更加深入的合作。

德国汪克尔航空有限公司董事总经理霍尔格——

这里让我感到很放心很舒心
本报记者 赵 铭

这是我第二次参加辽洽会，
每一次来都能感受到辽宁的新变
化，看见辽宁发展的新机遇。在
我看来，辽宁工业基础雄厚、区位
优势明显、人才资源丰富，是我们
开展生物医药投资的上佳选择。

近年来，我们公司逐步加深
同辽宁的投资合作。此前，公司
在沈阳投资建设了眼药生产基

地，目前已基本建设完成。在这
次辽洽会上，我们的生物疫苗项
目也正式签约落地沈抚示范区，
即将开展环境评估、安全评估、
规划设计等一系列工作，预计在
明年上半年开工。一期项目建
成后，我们还计划增加投资，规
划建设二期、三期工程，总投资
将超过30亿元。

作为企业，我们在投资时十
分看重当地的营商环境。如今，
辽宁的营商环境越来越好，各级
部门专业能力和责任意识都很
强，办事效率特别高，为投资者
安心经营创造了有利条件，尤其
是一系列利企惠企的务实举措
落实后，进一步增强了市场对辽
宁的投资信心。未来，公司将根
据发展需求进一步深化同辽宁
的投资合作，期待与辽宁共同发
展，实现共赢。

艾美疫苗股份有限公司董事、执行总裁贾绍君——

期待与辽宁共同发展
本报记者 赵婷婷

2022辽宁国际投资贸易洽谈会开幕式现场。 本报记者 万 重 摄

“我们五次参加进博会，是名副
其实的‘铁杆粉丝’，此次来辽宁，旨
在寻求更多发展机遇。”

“辽宁营商环境的变化让我感受
很深，尤其这次会议，为我们每家企
业‘量身定制’专属服务和保障，贴
心、暖心！”

“我们与辽宁已有深厚的合作基
础，这次来参会，期待能够在更多领
域‘擦出火花’、携手共赢。”

……
11月18日，“进博会展盟专委会

走进辽宁”暨辽宁—进博会参展商经
贸合作洽谈会在沈阳举行。本次活动
是进博会“深化引进来 服务双循环”
走进地方系列活动的形式创新，为优
质海外资源与辽宁开展贸易投资合作
进一步搭建桥梁、创造机会。

这是一场充满诚意的“双向奔
赴”，40余家进博会参展商“组团”赴
辽，与我省 180 多个招商部门、相关
园区、企业开展精准对接，通过面对
面交流，共谋发展，共话未来。

去年辽洽会期间，我省邀请了
190 多家外资企业及投促机构代表
参会交流、对接洽谈，取得了丰硕成
果，宝马集团、思爱普集团、贺利氏集
团等世界 500 强企业在辽宁落地了
一批新项目。

今年，辽宁的“朋友圈”更丰富。从
展商国别看，有来自美国、德国、日本、
英国、韩国、加拿大等16个国家和地区
的代表；从行业类别看，涉及低碳环保、

数字经济、医疗装备、金融服务等世界
500强和行业龙头企业30余家。

“老朋友”再赴约。
“我们是专做水处理设备的企业，

得益于进博会这个平台，去年来到辽
宁，收获颇丰。目前，辽宁正在进行中
的城市更新项目，让我们看到了市场
机遇。”汉斯希尔贸易（上海）有限公司
副总经理唐鹏说，今年打算将公司产
品的应用领域从民用市场全面推进到
工业和商业领域，并将长三角等地已
有的成功项目引入辽宁。

“新面孔”有惊喜。
“本溪的道地药材让人眼前一

亮，我们准备取样带回去进行化验。
若各方面条件符合，我们可能与本溪

企业达成合作，大量采购。”多特瑞公
司对外事务资深经理于涛表示，今年
是首次实地来到辽宁参会，与来自本
溪市的龙宝参茸股份有限公司董事
长助理张国明进行了深度交流，虽然
沟通时间不长，但感觉很好，很有合
作的可能。

把国外优质的产品引进来，推动
国内的优质产品和资源走出去，洽谈
会的平台作用愈发明显。

“今天收获不小！”中欧商贸物流
合作园区有限公司策划总监陈曦向
记者展示手中的一沓名片，沈阳近海
经济区招商局、沈阳辉山经济技术开
发区、朝阳北票经济开发区……“这
些都是目前与我们有合作意向的企

业或平台。”陈曦说，我们中欧商贸物
流合作园区是一个促进中欧企业双
向互动平台，今天在洽谈会现场，又
结识了辽宁省内多个园区，相信在与
这些园区的互动中，双方都能觅得商
机，获得成长。

火热的对接现场，离不开会前的
精心组织和筹备。为增强对接会实
效，主办方在会前提前研究和了解参
会展商的主营业务领域、投资意愿等，
与全省各地和开发区的主导产业进行
匹配，按照“一企一策”原则，组织进博
会参展商与我省企业精准对接。

松下电器集团中国东北亚总代表
本间哲朗坦言，此次来辽，深刻感受到
辽宁营商环境的变化，“主办方对我们
每家企业，有针对性地采用‘私人定
制’式接待方案，让我们与目标合作对
象快速、精准对接，为我们双方企业达
成合作，提供了更多便利条件。”

看好辽宁环境，也看好辽宁底
蕴，这是诸多与会外资企业的共同心
声。欧姆龙健康医疗（中国）有限公
司行政部副部长吕笑俊表示，在辽深
耕近30年，尤其是近几年，深刻感受
到辽宁各级政府细致周到的服务，也
享受到了许多政策上的优惠。再加
上辽宁扎实的产业基础、在物流运输
方面的优势，我们很愿意继续扩大在
辽宁的生产规模，继续加深合作。

两个多小时后，大家在意犹未尽
中道别。会议虽已结束，但更精彩的
合作故事却刚刚开始……

进博参展商 赴约辽洽会
本报记者 李 越 刘 璐

辽宁—进博会参展商经贸合作洽谈会在沈阳举行。


